
 

 

 



 



 

 

 



 



 

 

 



ABSTRAK 

Indonesia adalah salah satu negara di dunia yang termasuk dalam kategori negara 

berkembang. Salah satu masalah yang dihadapi oleh negara berkembang adalah kemiskinan. 

Menurut Suryawati perumusan dan implementasi kebijakan untuk mengentaskan 

kemiskinan dianggap kurang efektif karena hanya berfokus pada sektor ekonomi. 

Pengembangan sektor-sektor lain yang berkaitan dengan sektor lain sangat perlu dilakukan, 

salah satunya adalah sektor pendidikan. Mekanisme dalam pengentasan kemiskinan adalah 

pengembangan sumber daya manusia terutama melalui pendidikan. Melalui pendidikan, 

seseorang dapat meningkatkan kapasitas diri, sehingga perekonomian dapat meningkat 

dalam jangka panjang. Pendidikan yang terprogram dengan baik dan menjangkau semua 

kalangan dapat menjadi instrumen efektif untuk memotong mata rantai kemiskinan di 

Indonesia. 

Dari pesantren banyak hal yang bisa dikembangkan terutama dari SDM yang ada di 

pesantren, namun sayangnya pesantren masih dipandang sebelah mata oleh masyarakat. 

Masih banyak orang yang memandang bahwa pesantren hanya sebagai tempat orang belajar 

untuk memperdalam ilmu agama saja tanpa mempelajarkan ha yang lain, padahal tidak 

semuanya seperti itu.  

Potensi pondok pesantren sebagai salah satu pusat ekonomi syariah di Indonesia masih 

perlu untuk diberdayakan. Salah satu cara untuk memaksimalkan potensi tersebut adalah 

dengan pendirian unit usaha pesantren. Pengoptimalan unit usaha pesantren dalam jangka 

panjang dapat menciptakan kemandirian ekonomi pesantren, sehingga dalam 

pengelolaannya pesantren tidak lagi bergantung pada iuran santri maupun bantuan pihak 

lain. Yayasan Darul Fattah Lampung merupakan salah satu sekolah menengah pertama 

menengah atas dan perguruan tinggi yang saat ini sedang berkembang dengan jumlah santri, 

santriwati dan mahasiswa maupun mahasiswi yang mencapai + 2000 orang. Penelitian ini 

mencoba menganaisa bagaimana kegiatan ekonomi di Pondok Pesantren Darul Fattah 

Lampung, Faktor apa saja yang mendukung dan menghambat BUMP Pondok Pesantren 

Darul Fattah Lampung dalam peningkatan usaha ekonomi produktif,dan Bagaimana 

keterlibatan komunitas/anggota pesantren dalam pelaksanaan BUMP serta Bagaimana 

strategi penguatan BUMP untuk meningkatkan usaha ekonomi produktif. Metode penelitian 

pada penelitian ini menggunakan pendekatan dengan metode penelitian deskriptif kuaitatif.  

Penelitian ini menganalisis dan mendeskripsikan penerapan Strategi penguatan badan usaha 

milik pondok (BUMP) di Pondok Pesantren Darul Fattah Lampung dalam usaha ekonomi 

produktif. Hasil Penelitian menunjukan Beberapa unit divisi usaha diantara lain adalah : 

Unit Unit Konstruksi, Supporting School, Unit Supporting Employee dan BMT, terakhir 

adalah Unit Keuangan dan Administrasi, Faktor yang mendukung dan menghambat BUMP 

Pondok Pesantren Darul Fattah Lampung dalam peningkatan usaha ekonomi produktif 

meliputi Faktor Pendukung Interna dan Eksterna. Faktor Penghambat pun bersumber dari 2 

faktor yaitu  Interna dan Eksterna. Manajemen BUMP Pondok Pesantren Darul Fattah ini 

tergolong sudah cukup kompleks dan dikelola secara professiona namun dengan konsep 

kekeluargaan.  

 

Kata kunci: Strategi Penguatan, Ekonomi Pesantren, Ekonomi Produktif 

 

 

 



ABSTRACT 

Indonesia is one of the countries in the world that is included in the category of 

developing countries. One of the problems faced by developing countries is poverty. According 

to Suryawati, the formulation and implementation of policies to aleviate poverty is considered 

ineffective because it only focuses on the economic sector. The development of other sectors 

related to other sectors realy needs to be done, one of which is the education sector. The 

mechanism in poverty aleviation is the development of human resources, especialy through 

education. Through education, a person can increase their capacity, so that the economy can 

improve in the long term. Education that is programmed well and reaches al people can be an 

effective instrument to cut the chain of poverty in Indonesia.From the pesantren, there are many 

things that can be developed, especialy from the human resources in the pesantren, but 

unfortunately the pesantren is still underestimated by the community. There are still many 

people who see that pesantren is only a place for people to learn to deepen their religious 

knowledge without learning anything else, even though not al of them are like that.  

The potential of Islamic boarding schools as one of the centers of Islamic economics in 

Indonesia still needs to be empowered. One way to maximize this potentia is by establishing a 

pesantren business unit. Optimizing the pesantren business unit in the long term can create the 

economic independence of the pesantren, so that in its management the pesantren no longer 

depends on santri contributions or assistance from other parties. Darul Fattah Foundation 

Lampung is one of the junior high schools and colleges that is currently developing with the 

number of students, femae students and university students reaching + 2000 people. This study 

tries to anayze how the economic activities at the Darul Fattah Islamic Boarding School in 

Lampung, what factors support and hinder the BUMP of the Darul Fattah Islamic Boarding 

School in Lampung in increasing the productive economic business, and how the involvement 

of the community/ Islamic boarding school members in the implementation of the BUMP and 

how to strengthen the BUMP strategy to improve productive economic enterprise. The research 

method in this study used an approach with quaitative descriptive research methods. This study 

anayzes and describes the implementation of the strategy for strengthening cottage-owned 

enterprises (BUMP) at the Darul Fattah Islamic Boarding School in Lampung in a productive 

economic business. The results of the study show that severa business division units include: 

Construction Unit, Supporting School, Employee Supporting Unit and BMT, the last is the 

Finance and Administration Unit, Factors that support and hinder BUMP Darul Fattah Islamic 

Boarding School Lampung in increasing productive economic business include Supporting 

Factors Interna and Externa. Inhibiting factors aso come from 2 factors, namely Interna and 

Externa. The management of BUMP Darul Fattah Islamic Boarding School is quite complex 

and managed professionaly but with a family concept. 

 

Keywords: Strengthening Strategy, Islamic Boarding School Economy, Productive Economy 

 

 

 

 

 

 



لخص م   ال

 

يا س ي دون م دول إحدى من إن عال تي ال تم ال نها ي ي ضم ي ت ئة ف دول ف ية ال نام ل من .ال شاك م تي ال  ال

واجه لدان ت ب ية ال نام قر ال ف سب .ال ح ي وب وات سوري إن ،  ياغة ف ص يذ  ف ن سات وت يا س يف  ف تخ  من ال

قر حدة ف بر ال ت ع ير ي عال غ ه ف ز لأن رك قط ي لى ف قطاع ع صادي ال ت ر إن .الاق طوي قطاعات ت رى ال  الأخ

قة ل ع ت م قطاعات ال ال رى ب تاج الأخ ح ى فعلعف ي يام إل ق ه ال طاع هو أحدها ، ب يم ق ل ع ت ية .ال يف آل ف تخ  من ال

قر حدة ف ية هي ال نم موارد ت ة ال شري ب صة ، ال لل من وخا يم خ ل ع ت لل من .ال يم خ ل ع ت كن ، ال م فرد ي ل  ل

ادة ه زي درت يث ، ق ح كن ب م صاد ي ت لق سن أن ل تح لى ي مدى ع ل ال طوي كن .ال م كون أن ي يم ي ل ع ت  ال

برمج م ذي جيدعا ال صل وال ى ي يع إل ر جم دوائ ة أداة ال عال قطع ف لة ل س ل س قر  ف ي ال يا ف س ي دون  .إن

عهد من م ناك ، ال د ه عدي ياء من ال ش تي الأ كن ال م رها ي طوي صة ، ت موارد من خا ة ال شري ب ي ال عهد ف م  ال

كن ، سف ول لأ لا ل زال  تمع ي مج تخف ال س ن ي تري يزان ب ال لا .ب زال  ناك ي ير ه ث ك ناس من ال ن ال ذي  ال

رون عهد أن ي م كان مجرد هو ال ناس م ل لم ل ع ت يق ل عم تهم ت عرف ية م ن دي لم دون ال ع شيء أي ت لى ، آخر   ع

رغم يس أن من ال لهم ل لى ك نحو هذا ع  .ال

لا زال  ات ت كان مدارس إم ية ال ل داخ ية ال سلم أحد الإ ز ك صاد مراك ت سلمي الاق ي الإ يا ف س ي دون  إن

حاجة ى ب ين إل ك تم ثل .ال تم يم طرق إحدى ت عظ ات هذه ت كان ي الإم شاء ف عهد أعمال وحدة إن م ين إن .ال س ح  ت

مال وحدة عهد الأع م لى ال مدى ع ل ال طوي كن ال م لق أن ي خ لل ي ق ت س صادي الا ت عهد الاق لم يث ، ل ح م ب عد ل  ي

عهد م ي ال ه ف تمد إدارت ع لى ي ساهمات ع بة م ل ط ساعدة أو ال م راف من ال رى الأط سة .الأخ س تاح دار مؤ ف  ال

ج بون مدارس من واحدة هي لام ة ال وي ثان يات ال ل ك تي وال تم ال رها ي طوي صول مع حاليعا ت بات عدد و طال  ال

طلب طلب وال ى وال في إل شخص ال حاول . سة هذه ت درا يل ال ل ح ية ت ف ي شطة ك ة الأن صادي ت ي الاق  ف

سة تاح دار مدر ف ية ال سلم ية الإ ل داخ ي ال ج ف بون عوامل هي وما ، لام تي ال دعم ال عوق ت ي وت م او ب  اي

ي ي ف سة ف تاح دار مدر ف ية ال سلم ية الإ ل داخ ي ال ج ف بون ي لام ادة ف مال زي ة الأع صادي ت تجة الاق ن م  ال

يف ، شارك وك تمعال ي ضاء / مج سة أع مدر ية ال ل داخ ية ال سلم ي الإ يذ ف ف ن ي ت م او ب ي اي ية ف ف ي  وك

ز عزي ية ت يج ترات س ي ا م او ب ي اي ين ف س تح ع ل شاري م ة ال صادي ت تجة الاق ن م تخدم .ال س نهج ا  م

بحث ي ال سة هذه ف درا نهج ال بحث م في ال ص و نوعي ال لل .ال ح سة هذه ت درا صف ال يذ وت ف ن  ت

ية يج ترات س ز ا عزي ات ت شرك ة ال لوك مم نازل ال لم س) ل م او ب ي اي ي (ف سة ف تاح دار مدر ف ية ال سلم  الإ

ية ل داخ ي ال ج ف بون ي لام صاد ف ت تج اق ن ظهر .م ج ت تائ سة ن درا د أن ال عدي سام وحدات من ال مال أق  الأع

شمل ناء وحدة :ت ب سة ، ال مدر دة وال سان م ين دعم ووحدة ، ال ف موظ يت و ، ال مال ب ل ال تموي  وآخرها ، وال

وحدة ية ال مال ي ال عوامل ، ةوالإدار تي وال دعم ال يق ت ع ي وت م او ب ي اي تاح دار ف ف ي ال ادة ف تاج زي  الإن

صادي ت شمل .الاق مال ت ة الأع تجاري عوامل ال داعمة ال ية ال ل داخ ية ال خارج ي .وال أت عوامل ت بطة ال ث م  أيضعا ال

ين من ل يان عاملن وهما ، عام ل يان داخ سة إدارة .وخارج ي مدر ي او ب تاح دار ف ف ية ال سلم داخل الإ ةال  ي

قدة ع ة م غاي ل دار ل كل وت ش ي ب تراف كن اح فهوم ول م لي ب  .عائ

 

لمات ك ة ال سري ية :ال يج ترات س ز ا عزي صاد ، ت ت سي اق لي مدر سلمي داخ صاد ، إ ت تج اق ن  م
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